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наш календарь
20 августа - Всемирный день лени.  Все-

мирный день комара.  День восстанов-
ления независимости Эстонии. Всемир-
ный день бездомных животных.

21 августа - Международный день памяти 
и поминовения жертв терроризма.

22 августа - Международный день памяти 
жертв актов насилия на основе религии 
или убеждений.

23 августа - День победы советских войск 
в Курской битве (1943). Международный 
день памяти жертв работорговли и её 
ликвидации. День Государственного 
флага Украины. День чёрной ленты в 
Литве. День Балтийского пути. 

24 августа - День странной музыки. День 
независимости Украины. Национальный 
день вафель в США. День отлёта аистов 
в Литве.

25 августа - День «Поцелуемся и поми-
римся». 

26 августа - День благодарности собаке. 
День равенства женщин в США.

Страна  помолодеет. 
На бумаге...

Скоро школа.  
Готовьте деньги

всякий очередной «катаклизьм», сотря-
сающий устои нашей привычной жизни, 

снова и снова делает актуальным вопрос: а 
что же является главным в жизни Литовского 
государства, на что должны ориентироваться 
делегированные народом «слуги» в своей 
работе?

Так что первая проблема в ходе либе-
рализации электрорынка могла бы подтол-
кнуть общество (и политиков в том числе) 
к дискуссии, в ходе которой, может быть, 
удалось бы поискать ответ на такой про-
стой вопрос: а чего ради затевалась вся 
эта «электрореформа», что она должна 
была в итоге обеспечить каждому из нас? 
Или же всё-таки вторая часть вопроса – 
лишняя? 

Ведь очень у многих так и остались не-
развеянными сомнения относительно того, 
что либерализация внутреннего рынка 
поставок электричества по ряду причин 
гораздо нужнее политикам и государствен-
ным органам, чем простому потребителю 
тока.

При прежнем порядке, как известно, 
государство отвечало за цены, корректируя 
их, по мере необходимости, в интересах со-
циально уязвимых слоёв населения. 

Оно, вроде, и сейчас так, но теперь го-
сударственные контролёры как бы отходят 
в сторону, уступая место Его Величеству 
свободному рынку. То есть, если на бирже 
цена на электричество возрастёт весьма 
и весьма значительно, то государство в 
лице правящей коалиции уже как бы и ни 
при чём. 

Нет, компенсации, конечно, будут выде-
ляться, но их размер и критерии выделения 
всегда ведь можно изменить. В том числе и 
перед выборами…

Но в целом, потребителю придётся иметь 
дело с рынком и, остаётся надеяться, с 
совестью, имеющейся у перекупщиков 
электроэнергии… Простите! Независимых 
поставщиков!

Однако давайте вернёмся всё же к недав-
ней истории с компанией «Perlas Energija», 
которую, кстати, создали под упомянутую 
либерализацию представители игорного 
бизнеса, до этого не имевшие ничего обще-
го с энергорынком. В принципе, каждый из 
читателей «Обзора» тоже мог создать своё 
ЗАО и поучаствовать в распределении бу-
дущих доходов от «электропирога».

После того как «Perlas Energija» объяви-
ла, что с фиксированными ценами у неё 
ничего не получается из-за того, что они 
сегодня – слишком большие, и что она 
вынуждена переводить своих клиентов, а 
это примерно 180 тысяч человек, на новый 
план, привязанный к плавающей цене на 
бирже, Государственный совет по регули-
рованию энергетики (ГСРЭ) 10 августа об-
ратился в Генеральную прокуратуру, чтобы 
та выяснила, не принято ли такое решение 
поставщиком, чтобы получить необосно-
ванный доход.

Глава регулятора Ренатас Поцюс под-
черкнул неординарность ситуации: «ГСРЭ 
обратился в Генеральную прокуратуру с 
совершенно нетипичным вопросом». При 

этом, по словам Р.Поцюса, есть подозрения, 
что при расторжении старых договоров и за-
ключении новых компания может пытаться 
получить доходы не только от применения 
новых цен, но и от другой деятельности: 
благодаря получению страховых выплат, 
если на рынке будут неблагоприятные для 
«Perlas Energija» колебания цен на элек-
тричество.

Руководитель «Perlas Energija» Вилюс 
Юрайтис подтвердил BNS, что у компании в 
нескольких зарубежных странах есть такие 
соглашения, называемые  хеджированием, 
но не сообщил, где конкретно.

Р.Поцюс, в свою очередь, заявил, что, 
по данным ГСРЭ, большая часть таких 
финансовых инструментов у компании - в 
Финляндии. Он также добавил, что регу-
лятор также обратился к остальным неза-
висимым поставщикам, чтобы выяснить, 
каковы у них уже имеющиеся финансовые 
инструменты.

А пока суд да дело, ГСРЭ, на всякий 
случай, попросил Генеральную прокуратуру 
наложить временные ограничения на иму-
щество «Perlas Energija».

Нет никакого сомнения, что очень скоро 
«катаклизьм» с участием «Perlas Energija» 
останется в прошлом и мы примемся обсуж-
дать новые. И, скорее всего, вопрос о крите-
риях, которыми руководствуются (или должны 
были бы руководствоваться) политики, управ-
ляющие государством от имени всего народа, 
вновь не будет самым главным.

Дмитрий ЗАХАРОВ

Критерии  
для катаклизмов
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Золотая «эстафета»  
литовского баскетбола

По мнению советника президента Литвы 
Вайдаса Аугустинавичюса, применяемый 
в настоящее время порядок компенса-
ции потребителям повышенных цен на 
электроэнергию недостаточен для того, 
чтобы конечная цена не превышала уста-
новленный самим правительством рубеж, 
поэтому он предлагает увеличить компен-
сируемую часть и применить увеличенную 
компенсацию и в следующем году. 

«Поскольку цены на энергоносители 
всё ещё достаточно высоки, годовая ин-

фляция на газ и электроэнергию в июле 
достигла 60 процентов и более, несомненно, 
необходимо рассмотреть вопрос о продлении 
компенсации цен на электроэнергию и газ на 
следующий год – это просто необходимо 
сделать», - сказал В.Аугустинавичюс радио-
станции ЛРТ в конце минувшей недели. 

По его словам, действующая компенса-
ция в размере 9 центов за 1 кВтч введена 
с расчётом, что такая льгота снизит цены 
на электроэнергию для потребителей до 40 
процентов, однако при нынешних ценах, по 
словам В.Аугустинавичюса, этого слишком 
мало для достижения такой цели. 

«Сегодня мы видим, что это не соответству-
ет желаемому результату, потому что цены 
выше. В связи с этим должен быть увеличен 
размер самой компенсации», - считает он. 

Также, по словам советника, следует 
искать меры, побуждающие жителей эко-

номить энергию. Поэтому обновлённый 
порядок компенсации роста цен на электро-
энергию  «станет отличным инструментом 
для поощрения потребителей к этому, если 
будет предусмотрено, что компенсация 
действительна до определённого предела 
потребления электроэнергии».

ru.delfi.lt 
● ● ●

В связи с тем, что со следующего года 
государство будет платить жителям но-
вые субсидии за электроэнергию, пред-
лагается установить предел её потребле-
ния, до которого будет производиться 
компенсация, говорит главный советник 
президента Ярославас Неверовичюс.

«Президент выступает за то, чтобы ком-
пенсации применялись и увеличивались 
для тех, кто в них больше всего нуждается, 
не обязательно применять горизонтальные 

меры, а ввести дополнительный  «потолок», 
до которого применялась бы максимальная 
компенсация, например, 150 киловатт-часов 
в месяц», - сообщил журналистам после 
встречи президента Гитанаса Науседы с 
главой регулятора энергетического рынка 
Ренатасом Поцюсом  советник президента 
по вопросам окружающей среды и инфра-
структуры Ярославас Неверовичюс.

Как известно, с июля до конца декабря 
государство покрывает за электроэнергию 
до 9 центов за 1 киловатт-час, а минималь-
ный тариф, ниже которого компенсация не 
выплачивается, составляет 24 цента.

Председатель Государственного совета 
по регулированию энергетики (ГСРЭ) Поцюс 
сообщил, что вопрос о компенсациях будет 
решать правительство, но одним из воз-
можных способов, ориентированным на со-
циально незащищённых жителей, является 
компенсация первых 150 кВтч потреблённой 
электроэнергии.

(Окончание на стр. 2.)

сохранятся ли компенсации в 2023 году? 


